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本报记者 张龙

本报记者 郝帅

企业发展要抓住四个机遇

第一， 抓住目前国家出台一系列微

刺激政策期。 媒体上叫微刺激，这个刺激

跟过去的刺激是不一样的，是有调节的，

有方向的，也是有效果的刺激，但这是机

会。 刚才大家都听到了，在水利、棚户区

改造、铁路建设等方面，对我做建材的来

讲，这是大机遇。 刚才大家听到对企业减

税、减负，可以降低企业的负担，增加企

业融资范围，我觉得这是非常好的。 中央

政治局最近又开了会， 要支持实体经济

的发展， 前一段时间银行界对实体经济

贷款提高利率，限制贷款，现在这个情况

也都比较宽松了，这就是

机遇，大的政策机遇作为

企业来讲，我们要抓住。

第二， 抓住治理过剩和兼

并重组的机遇。我们回想一下，

现在差不多每个产业都过剩，

该怎么办呢？ 我们提出淘汰落后，限制

新增、兼并重组，无外乎就是这个方法，

落后要坚决淘汰掉， 新增要坚决限制，

淘汰落后， 大家提出更多理由做过剩的

产业，是过剩坚决要限制，但同时把已有

的企业进行联合重组。 现在我们具备这

个条件了， 像中国建材重组了 1000 家水

泥企业，钢铁、煤炭的日子都不好过，水

泥行业去年赚了 766亿，今年有可能超过

1000亿，原因是什么呢？ 这个企业集中度

高了。 2008年的时候，这个企业的集中度

只占 16%，而去年是 53%，我的目标是全

球全世界的目标是 70%、80%， 集中度就

是前十家的市场占有率， 如果达到 70%、

80%，水泥就会是稳定的市场，量增加也

好，减少也行，减少不可怕，只要不恶性

就行。 在兼并重组这个问题上，银行对债

权应该支持， 全世界大规模的重组都是

债权的重组，政府的政策应该给予支持，

应该抓住这个机遇，在座有的重组别人，

我们有的也可以参加重组， 我们不能再

像过去那样鸡头凤尾， 我们应该组织起

来，让市场健康发展。

第三个机遇， 抓住提质增效的转型

升级机遇。 我们的企业这么多年来，我们

的优势取得基本上是靠效益规模， 效益

很重要，企业一定要有规模，有规模才有

效益，但是到现在，我们再一味扩大规模

基本上走到尽头了， 现在提出来提质增

效， 我们在此基础上如何打造技术优势

和管理优势，两个新的优势，这是过去老

讲的，我们还是在大做文章比较多，提质

增效转型升级必须在做强做优下功夫，

对于企业来讲，要适应这样的变化，应该

看到我们自己的问题， 不是说规模没意

义， 而是说现在需要在规模的基础上增

加技术和管理的优势。

第四，抓住改革的优势，抓住改革的

机遇，创造机制的优势，这也是非常重要

的。

对于国企的改革， 这次三中全会决

定是再改革，国企要再改革、深化改革，

解决过去改革没有解决的问题， 这次到

这儿来开会，30 年前 55 位企业家联名写

信，这个信也是企业家活动日的纪念，说

明什么呢？ 改革是企业和企业家最为关

切的内容，企业和企业家在一线，他们最

有发言权，他们最有首创精神，我们今天

在创新改革的时候， 应该倾听企业家的

声音，应该尊重他们的首创精神，也应该

鼓励企业和企业家再涌现出当年那些人

和那些弄潮儿，非常钦佩那 55名企业家，

他们的责任感和使命感，作为今天来讲，

对于在座的国有企业和民营企业来讲，

共同加入到这场改革的洪流里面， 向改

革要红利，向改革要效益，向改革要竞争

力。

中国建筑材料集团有限公司董事长宋志平

曾震动全国，为推进中国经济体制改革

与企业改革作出巨大贡献的“松绑放权”事

件已悄然走过了 30 个年头。

30 年前的 3 月 23 日，福建省“厂长经理

研究会” 在福州二化召开， 与会的 55 位厂

长、经理面对改革形势各抒己见，群情激奋，

最后形成了给当时福建省委书记项南、福建

省长胡平的一封《呼吁书》，联名要求福建省

委、省政府为企业家“松绑”。

“修个厕所也要报批”

倒逼出“松绑放权”

当年 50 岁的黄文麟是福建省经济委员

会的副主任，他作为信件的起草人参与了整

个过程。“给企业松绑，这是个大问题，涉及

体制问题。 在当时情况下，按照办事程序来

说，写个文件层层上报，可能会石沉大海。 ”

黄文麟说。

黄文麟和 55 位厂长经理们的这个异乎

寻常的戏剧性行动，在不知不觉中契合着当

时的社会思潮。 1984 年，中国改革开放已走

过 6 个年头。 邓小平在深圳、珠海、厦门等地

的视察，直接推动了中国东南沿海地区加快

改革步伐，人们的改革热情空前高涨。

在厂长经理研究会上，厂长经理们“豁

出去”了，他们纷纷倾诉“五花大绑”之苦。

“成立会变成了诉苦会， 诉说无权变成

了伸手要权。 一位厂长甚至表示，连修个厕

所也要报批。 ”黄文麟回忆着当时的情景。

在黄文麟看来，计划经济体制捆住了厂

长经理们的手足， 企业只有任务的压力，没

有经营的活力， 严重制约着生产力的发展。

体制的束缚让厂长和经理们走不动了，也忍

不住了。

“我当时尽管代表着政府部门， 但也没

考虑那么多。 已经被他们当时的困境所感

动，我从心里理解他们。 我觉得我有这个责

任帮助他们。 ”黄文麟说。

黄文麟根据厂长、经理们的发言，主笔

起草了《请给我们放权》的呼吁信，当年的 3

月 23 日， 黄文麟亲自把这封信送到了当时

的省委书记项南那里，结果半小时后，项南

就做出了批示。

黄文麟说：“当时项南的秘书就打电话

来了。 他说，黄主任你们那个 55 位厂长经理

‘呼吁信’，项南同志已经看了，而且已经做

出了批示，送到《福建日报》明天就发表。 ”

期盼当前“顶层设计”落地有声

时任《福建日报》副总编的徐明新回忆

说：“3 月 23 日下午可能是靠近下班的时间，

项南同志的秘书打电话给我，叫我们过去拿

个稿子。 拿来以后一看，就是 55 位厂长、经

理写的这封信，信是原件。 项南同志为这封

信做了一个标题，还写了一段导语，还注明

要放在一版头条刊发。 ”

黄文麟当时也没想到这封信会公开发表

出来，“当时只是想能够解决企业的人事权、

财权、企业自营权问题，我们当时要求松一松

绑就行了，就知足了，没有敢奢求太多。 ”

更令黄文麟没想到的是，《人民日报》、

《经济日报》、《红旗》杂志等全国性媒体也纷

纷全文转发并配发评论。 一时间，这封信迅

速成为全国上下的热门话题。

就在呼吁信发表不久，省政府连续出台

9 个下放权力的政策性文件。同年 5 月，国务

院发布《关于进一步扩大国营工业企业自主

权的暂行规定》，给企业扩大自主权。

在黄文麟看来， 当前企业发展的好环

境，就总体而言，许多是“顶层设计”的，但还

需要更加优化，解决“最后一公里”问题。

“当年的‘松绑’放权，福建省政府出台

九个放权文件，省委大力支持推进，力度不

可谓不大，但仍出现了空谈放权、放小不放

大、明放暗收、放了又收以及层层克扣等‘中

梗阻’现象。 ”黄文麟说，“‘松绑’放权经验证

明，有必要防止和克服‘中梗阻’现象。 ”

黄文麟认为， 如今改革进入了深水区，

当前就有企业反映，有掌握公权力的人因受

触动其既得利益而不作为了，这是“中梗阻”

在新形势下新的表现形式之一。 十八届三中

全会是中国改革开放进程中的又一次思想

大解放，“顶层设计”启动了“总开关”。 多个

层次包括执行者的每一个“分开关”、“单开

关”也必须相应启动，才能使“绿灯”普照受

惠企业。

30年前震动全国

黄文麟再忆“松绑”

发展责任是企业永恒的主题， 改革

创新是发展的不竭动力， 中央企业要切

实履行好经济、社会、政治三大责任，向

改革要发展、要活力、要实力。

首先，改革要有担当，必须正确认识

并把握国有企业改革的新要求， 主动适

应改革，发挥骨干中坚作用；其次，改革

必须坚持问题和效益导向， 使发展更有

质量、更有效益，更加可持续；第三，改革

要有智慧， 努力探索一条符合企业实际

的改革发展之路；第四，改革要有实力，

企业自身必须具有实力， 国家层面也要

有相应的成本分摊机制， 使改革红利更

加公平的惠及各领域、各阶层。

当前，我国经济运行稳中有进，下行

压力仍然较大， 我们将不等不靠主动作

为，真抓实干，以实际行动为经济平稳较

快发展和提质增效做贡献。

国企要在改革中发挥骨干作用

中国大唐集团公司董事长陈进行

我们是北京最大的供热和发电企

业，经过近几年的快速发展，集团总规模

增长翻了一倍，装机容量增长了一倍多。

我们在以下两个方面做了很多工

作：一是技术创新。 引进先进的设备，在

北京建成第一家 F1 燃气发电厂和国内

第一家三联供的供电厂， 利用率已经达

到 80%，燃气电力装机容量超过 50%。 重

点项目开展技术攻关， 投资几亿元开展

发电行业节能减排工作;二是开展信息化

技术在电厂利用推广，以信息化、数据化

为重点，加快电厂现场技术，目前电厂已

经成为国内数字化电厂的典范。

创新是国有企业必须具有的责任，

我们集团将进一步提高自主创新的能力

和水平，通过自主创新的推广，推动发展

方式转变，不断提高企业的价值创新，创

造竞争力和可持续发展能力。

创新是国企必须具有的责任

北京能源投资（集团）有限公司董事长陆海军

企业家必须承担起时代赋予的责

任，必须在改革中求突破，在创新中寻

出路，简单来说就是要把握好“势”字。

企业家必须要顺势而为，因势而变，因

势利导，做到审时度势。

一是顺势而为。近年来中央赋予福

建“三规划两方案”的支持政策，我们

集团抓住这一难得的机遇，加大投资、

多元发展， 使得企业从原来传统的单

一煤炭生产拓展到新能源、新建材、新

的服务产业；二是因势而变。 创新不只

是企业家的灵魂， 而是保持企业发展

的不懈动力。 在创新方面，集团始终注

重于转型升级、产能结合和技术创新；

三是因势利导。 我们坚持从抓企业文

化建设入手， 增强广大员工对集团文

化理念和认同感， 挖掘和激发员工的

积极性、主动性、创造性。

在改革中求突破

福建省能源集团有限责任公司董事长林金本

山东高速集团是在山东高速公路管

理局基础上改制而来，我们抓住国企改革

的机遇，使得企业从单一高速公路发展成

为现代化、国际化、高效化的综合型大型

企业集团。 更重要的是，我们不再靠自然

垄断和政策支持， 而是靠竞争和市场吃

饭，为实现可持续发展奠定良好的基础。

创新是民族进步之魂。 我们依靠先进

的技术达到了采用国际领先的技术创造

世界最长的跨海大桥， 创造 22项中国新

技术和十项专利。

同时,我们利用科技进步走向世界。去

年 12月， 我们在高速公路发源地承接了

1100公里的高速公路项目，是我们目前在

国外建设里程最长、 投资数额最大的项

目。 目前， 集团公司建设运营涉及 22 个

省，相继在 160个国家和地区投资额达到

720亿，在全球配置资源能力越来越强。

创新是民族进步之魂

山东高速集团有限公司董事长孙亮

（一、五、六、七版新闻图片由本报记者林瑞泉摄）

努力完善中国企业管理理论

大唐电信科技产业集团董事长兼总裁真才基

我国通信产业应该说

从改革开放 80 年代力争全

套引进的第一代移动通

信和第二代移动通信，终

于在 2000 年跨上自主创

新的路，由大唐电信科技

产业集团提出的第三代

移动通信在国际竞争复杂的

环境下挤入世界国际标准行

列， 并于十年后暨 2009 年成

功推动商用， 同时推动了第三代

移动通信的发展， 大家进门的时候看到

走廊到处写着 4G，这是由中国人提出的

标准，并被国际电信联盟认可，非常有幸

中国 12 亿用户于去年 12 月份享用第四

代移动通信的服务， 使得我国通信产业

全套引进第三代技术打破了路径依赖实

现了原始创新， 大唐电信科技集团也于

去年 12 月 10 日提出 2020 年后全球第

五代移动通信发展蓝图和构想， 为今后

十年到二十年中国企业在世界通信产业

界保持领先地位奠定了基础。

中国经济也正在经历从产品创新

到企业创新，以至于改变一个行业的大

创新的历史进程， 如果说看到十年前，

大家用的通信设备还是进口的，我相信

在未来的几年， 中国人和全球将近 40%

—50%的人口将使用中国的通信标准，

并使用中国的通信设备，我们应该有幸

作为“60 后”的企业经营者，赶上这样一

个伟大的时代。

我们希望在未来的若干年， 中国企业

依托厚重的中国文化， 能够在日美领先企

业管理和欧洲领先企业管理中开创出中国

企业管理理论，并引导世界企业的发展，为

中国转型升级发展和自主创新做出贡献！


